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COMITÉ SUR L'ACCESSIBILITÉ UNIVERSELLE 
«GATINEAU, VILLE INCLUSIVE» 

PROCÈS-VERBAL 
Réunion tenue à Gatineau (secteur Hull) , le jeudi 1er décembre de 9 h 30 à 12 h 

Maison du citoyen, Salle des comités 

PRÉSENCES : Madame Denise Laferriére, présidente du Comité et conseillère municipale 
Madame Marie Poirier, responsable- développement communautaire, SLSDC 
Madame Katie Hamilton, agente au développement social et communautaire, 
SLSDC 
Madame Roxanne Lauzon, secrétaire, SLSDC 

Madame Brenda Rocha, Association de l'ouïe de l'Outaouais (ADOO) 
Madame Mariane Massé, CISSS de l'Outaouais- Gatineau 
Madame Diane Bouchard, CISSS de l'Outaouais- Pavillon du Parc · 
Madame Jocelyne Sylvestre, Trait d'union Outaouais lnc. 
Madame Carole Giguère, Association des personnes handicapées visuelles de 
l'Outaouais (APHVO) 
Madame Monique Beaudoin, Regroupement des associations de personnes 
handicapées de l'Outaouais (RAPHO) 
Monsieur Jacques de Bellefeuille, Amicale des personnes handicapées 
physiques de l'Outaouais (APHPO) 
Monsieur Alain Lamarche, Association pour l'intégration communautaire 
de l'Outaouais (APICO) 

Madame Yolaine Ruel , personne-ressource accessibilité universelle 

ABSENCES MOTIVÉES: 

INVITÉS: 

PUBLIC: 

Monsieur Yess Gacem, directeur, SLSDC 
Madame Agathe Lalande, chef de la planification et du développement des 
communautés, SLSDC 

Monsieur André Baril , Loisir Sport Outaouais (LSO) 
Monsieur Pierre Gendron, Les Habitations partagées de l'Outaouais 
Madame Sophie Frappier, Société canadienne de la sclérose en plaques 
Madame Nathalie Hillman, Les Dragons rouges 

Monsieur Alain Gagnon, consultant 
Monsieur Alexandre Pirsch, coordonnateur, Service des loisirs, des sports et du 
développement des communautés 
Madame Nancy Bilodeau, bibliothécaire, Service des arts, de la culture et des 
lettres 

1. Mot de bienvenue 

La réunion débute à 9 h 35. 

Madame Denise Laferrière souhaite la bienvenue à tous les membres et présente madame 
Marie Poirier, nouvelle responsable - développement communautaire à la Ville de 
Gatineau. Un tour de table est fait afin que chacun se présente. 



2. Lecture et adoption de l'ordre du jour 

Madame Denise Laferrière fait la lecture de l'ordre du jour. On demande si des points sont 
à ajouter au varia. Aucun point n'est proposé. 

Il est proposé par monsieur Jacques de Bellefeuille 
Appuyé par madame Jocelyne Sylvestre 

Et résolu que ce comité adopte l'ordre du jour de la présente séance, avec l'ajout. 

Adoptée 

3. Suivis et dépôts du procès-verbal du 6 octobre 2016 

a. Comité de sélection pour les PSIM et PSAI 2016 : 

Madame Katie Hamilton remercie madame Mariane Massé du Comité sur l'accessibilité 
universelle ainsi que mesdames Gisèle Bisson et Nicole Robitaille-Carrière de la 
Commission sur les aînés pour leur participation au comité de sélection. Elle résume 
ensuite les deux programmes et fait le survol des demandes qui ont été acceptées. 

Elle rappelle que pour le Programme de soutien aux initiatives du milieu (PSIM) 2016, 
5 000 $ maximum sont disponibles par projet pour une enveloppe de 50 000 $. Elle 
annonce que neuf projets ont été soumis dont sept ont été retenus. 

Il est proposé par monsieur Alain Lamarche 
Et appuyé par madame Jocelyne Sylvestre 

• Que le Comité sur l'accessibilité universelle recommande au conseil municipal de 
verser les sommes aux organismes dont le projet a été approuvé par le . comité de 
sélection. 

Adoptée à l'unanimité. 

Au niveau du Programme de soutien aux activités intergénérationnelles 2016, 5 000 $ 
maximum sont disponibles par projet pour une enveloppe de 25 000 $. Sur les cinq 
projets soumis, quatre projets ont été retenus. 

Il est proposé par monsieur Jacques de Bellefeuille 
Et appuyé par madame Diane Bouchard 

• Que le Comité sur l'accessibilité universelle recommande au conseil municipal de 
verser les sommes aux organismes dont le projet a été approuvé par le comité de 
sélection. 

Adoptée à l'unanimité. 

Il est cependant demandé par l'ensemble des membres de vérifier ce qu'i l adviendra des 
sommes non distribuées. 

Madame Brenda Rocha arrive à 9 h 48. 

b. Remplacement de M. Robert Saucier comme représentant du RAPHO au CAU: 
Madame Monique Beaudoin remplacera monsieur Saucier jusqu'à ce que le Comité de 
révision des comités et des commissions prenne une décision. 

Monsieur Alain Gagnon et madame Anna Charlène Beugré arrivent à 10 h. 

4. Présentation de monsieur Alain Gagnon, consultant pour le projet-pilote 
Commerces accessibles! 

Monsieur Alain Gagnon présente le projet-pilote Commerces accessibles! et le bilan de la 
phase 1 en mentionnant ses principales échéances et ses principaux livrables. Il présente 
ensuite les 6 sections de la grille d'évaluation. 
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Monsieur Alexandre Pirsch arrive à 10 h 15. 

Au total , 25 commerces de différents domaines et secteurs ont été évalués. Les résultats 
se résument comme suit : 
• 16 commerces sont verts 
• 6 commerces sont jaunes 
• 3 commerces sont rouges 

Il poursuit en énumérant les principaux constants et les 5 recommandations pour la phase 
Il. Il termine en partageant l'état d'avancement de la phase Il. 

Pause de 10 h 20 à 10 h 30 

5. Présentation de monsieur Alexandre Pirsch, coordonnateur au Service des loisirs, 
des sports et du développement des communautés, sur le résultat de l'analyse de 
l'offre du Service des loisirs, des sports et du développement des communautés et 
du Service des arts, de la culture et des lettres 

Monsieur Alexandre Pirsch présente le mandat et la méthodologie de l'analyse de l'offre 
de services en loisirs, sports et culture. Cette analyse a été entreprise dans le but 
d'adapter la programmation en tenant compte des familles , des aînés et des personnes 
handicapées. 

Madame Nancy Bilodeau arrive à 10 h 45. 

Il poursuit avec les résultats généraux et détaille certains des résultats spécifiques. Il y a 
12 310 citoyens qui participent aux activités offertes par 45 organismes sur tout le 
territoire, comparativement à 3 276 participants uniques aux activités de la Ville de 
Gatineau. Les programmations proposées par la Ville et le communautaire sont 
généralement complémentaires, bien que des chevauchements existent. Il conclut cette 
portion en mentionnant le défi d'offrir des activités accessibles aux citoyens vivant dans 
les communautés vulnérables. Il précise ensuite les prochaines étapes qui impliquent la 
poursuite de la communication des résultats , la mise en place d'un processus d'analyse 
en continu , l'intégration de l'utilisation des résultats à la planification des opérations ainsi 
que le développement des outils de soutien à la planification et à la prise de décisions. 

Monsieur Alexandre Pirsch quitte à 11h31. 

6. Présentation de madame Nancy Bilodeau, bibliothécaire, suivi pour les boîtes 
thématiques développées en 2014 

Madame Nancy Bilodeau désire faire un suivi sur les boîtes thématiques qui avaient été 
développées en 2014. Il existe trois thèmes de boîte soit: 
• Déficiences intellectuelles 
• Déficiences motrices 
• Documentation sur différents handicaps pour les adultes 

Chaque boîte comprend des livres et des fiches d'activités en lien avec sa thématique. 
Depuis son retour au travail , elle constate que les boîtes ne sont pas utilisées. Elle désire 
donc connaître les besoins et publiciser ces outils. La location des boîtes est gratuite. 

On suggère de proposer des animations avec la location des boîtes. On mentionne qu'il 
est important de faire connaitre leur existence au personnel des camps de jour, aux 
étudiants du niveau collégial et avec les CPE. On suggère de faire le pont avec le CISSS 
de l'Outaouais qui est déjà en lien avec les CPE. On propose aussi de changer le nom de 
ces outils pour quelque chose de plus familier et facile à comprendre. On propose aussi 
d'utiliser le Salon du livre de l'Outaouais pour fa ire la promotion de ces outils et d'afficher 
un visuel des boîtes dans l'ensemble des bibliothèques. 

Madame Nancy Bilodeau quitte à 11 h 54. 
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8. Points d'information des organismes 

Regroupement des associations de personnes handicapées de l'Outaouais (RAPHO) : 
Madame Monique Beaudoin suggère d'envoyer une lettre de remerciement à monsieur 
Robert Saucier pour son implication dans le Comité sur l'accessibilité universelle. Elle 
mentionne que la remise des prix David aura lieu demain. Elle termine en mentionnant la 
campagne de sensibilisation pour le virage à droite ainsi que la difficulté pour certaines 
personnes à mobilité réduite face aux interdictions de stationner dans les zones de 
débarcadères de certains édifices. 

Association des personnes handicapées visuelles de l'Outaouais (APHVO) : Madame 
Carole Giguère mentionne aussi la campagne de sensibilisation pour les virages à droite 
qui se retrouve sur les panneaux derrière les autobus de la STO. Elle annonce la Semaine 
de la canne blanche qui se déroulera du 6 au 12 février 2017. Il y aura un événement à la 
Cabane en bois rond le 8 février pour le transport adapté. Plus de détails sont à venir. 

Amicale des personnes handicapées physiques de l'Outaouais (APHPO) : Monsieur 
Jacques de Bellefeuille mentionne que la 12e édition du Super Party du 31 décembre aura 
lieu de nouveau cette année. Il y aura aussi la 6e édition de Place Noël. Tous sont invités 
au Marché Notre-Dame et à Propulsion Scène le 3 décembre prochain . 

Trait d'union Outaouais lnc. : Madame Jocelyne Sylvestre mentionne une fête familiale en 
décembre. De plus, ils sont dans la campagne de financement annuel et recherchent 
actuellement un coordonnateur pour la marche qui aura lieu en avril. Le volet anglophone 
du site Web est actuellement en développement. 

Association pour l'intégration communautaire de l'Outaouais (APICO) : Monsi~ur Alain 
Lamarche annonce que les boules de Noël sont en vente du 29 novembre au 23 
décembre. Les Gatinois peuvent se procurer une boule de Noël au coût de 5$, dans les 
bureaux de l'APl CO ou via leur site Web. 

9. Suivis du plan de travail 2016 

Marches exploratoires : Madame Katie Hamilton annonce que les marches sont 
terminées. La rédaction des rapports est en cours. 

Plan d'action intégré 2017-2018-2019 : Madame Marie Poirier fait une mise à jour du 
dossier. Les trois groupes de discussion pour les différentes clientèles visées ont eu lieu. 
Le comité de pilotage est en attente du rapport de ces rencontres qui est rédigé par le 
consultant externe. 

Politique sur l'habitation : On invite les membres à consulter le site Web de la Ville pour 
plus d'informations. www.gatineau.ca. 

Calendrier 2017 : Le calendrier est présenté et sera envoyé par courriel. 

10. Varia 

Aucun point n'est ajouté. 

11. Levée de l'assemblée 

La prochaine rencontre aura lieu le 2 février 2017, à la salle des Comités. 

Il est résolu que ce comité accepte de lever la séance à 11 h 50. 

Adoptée à l'unanimité. 

Signature de la présidente du Comité 

Roxanne L zo 
Secrétaire 
Service des loisirs, des sports et du développement 

~~ ~ 
Denise Laferrière 
Présidente 
Comité sur l'accessibilité universelle 
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des communautés 
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